

SEPTENNALES 2024

Légendes de saint Remacle

Le 3 septembre, Stavelot fête ses Septennales et la Saint-Remacle. Le culte de saint Remacle (600-672) est resté très vivace dans toute la principauté abbatiale de Stavelot et Malmedy pendant onze siècles. Né en Aquitaine, homme de confiance du roi Eloi, Remacle est le fondateur des deux abbayes sœurs en 648 et 650.

Suite aux troubles révolutionnaires, la châsse de saint Remacle est exilée en Allemagne. Elle reviendra chez nous en 1805 mais, il faudra attendre les années 1870 pour que la vénération du saint – tombée alors en désuétude – reprenne vigueur. A la fin du XIX^e siècle, pour le jubilé du douzième centenaire de la mort du saint, de grandes fêtes sont organisées à l'initiative du doyen Jadot. Le succès est au rendez-vous puisque plus de 5.000 fidèles, 232 ecclésiastiques (dont les évêques de Liège, Namur, Aix-la-Chapelle, le vicaire général de Luxembourg, le père de Val-Dieu) et diverses personnalités publiques y participent.

Interdite de sortie

En 1905, les fêtes de Saint-Remacle se dérouleront sans... saint Remacle! La châsse est exposée à Liège dans le cadre de l'exposition universelle. Le déclenchement de la guerre 40-45 empêchera l'organisation de la 7^e édition qui se fêtera en 1947. C'est en 1975 que la châsse du saint effectuera sa dernière sortie en procession, remplacée dès lors par d'autres reliquaires, portés dans les rues de Stavelot, de chapelle en chapelle. En 1996, une délégation de Solignac – dont Remacle fut aussi le fondateur et premier abbé – vient sceller le jumelage avec Stavelot.

Des pierres au loup

Différentes légendes sont associées à saint Remacle et à la construction de son abbaye. Apprenant que celle-ci allait bientôt être terminée, le diable décida aussitôt de la détruire à l'aide d'une grosse pierre. Averti en songe, saint Remacle remplit un sac de vieilles chaussures usées et partit à la rencontre du Malin qui, le croisant en chemin, lui demande: "Suis-je encore



Procession des fêtes septennales de 2017.

loin de Stavelot?" Et Remacle lui répond: "Oh oui! Regardez le nombre de chaussures que j'ai usées depuis mon départ de Stavelot!" Découragé, le diable laissa tomber sa lourde pierre et s'en retourna. L'abbaye de saint Remacle était sauvée. Et l'on prétend qu'elle est aujourd'hui encore sous la pierre, au lieu-dit "faix du diable".

Pour construire son abbaye, saint Remacle avait besoin d'un âne. Celui-ci l'aidait en transportant les pierres dans deux grands paniers. Mais un jour, un loup mangea l'âne. C'était Satan, jaloux de saint Remacle. Ce dernier attrapa le loup, lui fit porter les paniers et l'obligea à terminer le chantier de l'abbaye. Cette légende est évoquée sur l'écusson (blason) de Stavelot, où l'on voit saint Remacle et le loup harnaché des deux lourds paniers chargés de pierres.

✍ S.D./A.H.

CHAPITRE DE LA CATHÉDRALE

Le nouveau Doyen, Guy Balaes, est installé



Lambert Wers (à gauche) et son successeur, Guy Balaes, le nouveau Doyen du chapitre de la cathédrale de Liège.

25 août 2024. Pratiquement 10 ans que l'on n'avait pas vu cela dans la cathédrale... Si le chanoine Guy Balaes avait déjà été choisi par ses pairs, décision confirmée par l'évêque, il n'avait pas encore été installé liturgiquement comme nouveau Doyen du Chapitre cathédral. Parce que, dans l'Eglise, la liturgie a tout

son sens. En quelque sorte, elle met celui qui a été choisi devant le Seigneur, afin que ce dernier l'accompagne durant son mandat. Au fond, n'est-ce pas le Seigneur lui-même qui choisit, à travers des médiations humaines? Homme et Dieu travaillent ensemble dans le choix; homme et Dieu travaillent ensemble dans les tâches ecclésiastiques.

L'installation liturgique se vit sous forme de prière de bénédiction. Étymologiquement, ce mot peut se traduire par "dire du bien". Elle est accompagnée par l'imposition des mains; geste que l'on trouve dans les sept sacrements de l'Eglise mais aussi dans d'autres actes liturgiques. Dans la liturgie de l'Eglise catholique, l'imposition des mains symbolise la force de l'Esprit donnée en cet instant précis.

Voici ce que cette prière disait: *Nous t'en prions, Seigneur, regarde ton serviteur*

Guy que nous avons choisi (...) Que la puissance de ta grâce fortifie son cœur (...) Qu'il soit, au milieu de ses pairs, un serviteur qui se fasse tout à tous (...) Après la remise de sa lettre de mission et le baiser de paix de l'évêque et de ses frères chanoines, le nouveau Doyen s'est adressé à l'assemblée: *"Dans cet environnement humain riche de l'espace cathédral, il y a la ou les communautés que nous formons, en semaine, le dimanche. (...) Comment être davantage communauté est sans doute un enjeu important pour les années à venir. Comment être plus proche de ce qui se vit dans les paroisses voisines, dans la pastorale urbaine est sans doute aussi un enjeu essentiel."*

Bon ministère, Monsieur le Doyen. De tout cœur, Guy!

✍ Abbé Pierre HANNOSSET

Quoi de neuf?

LIÈGE

Journée portes ouvertes

Ne manquez pas la journée portes ouvertes du doyenné de Liège le samedi 14 septembre entre 8h30 et 16h à l'église Saint-Nicolas (Outremeuse). L'idée de cette journée est de vous faire découvrir par le jeu et des ateliers, la "face cachée" de nos "églises". Il y aura des activités pour tous les âges, des ateliers-découvertes, des activités ludiques.

Programme complet: www.doyennedeliege.be

Inscription obligatoire: assistante@doyenne-liege.be

CATHÉDRALE

Rentrée académique

A partir de cette année, la fête de Saint-Lambert, patron de notre diocèse, devient authentiquement la célébration de rentrée pastorale dans notre diocèse. Elle sera dorénavant célébrée en la cathédrale de Liège, le lundi le plus proche du 17 septembre, jour officiel de la fête de Saint-Lambert. Cette année, ce sera donc le lundi 16 septembre. Plusieurs festivités sont prévues dont la célébration de saint Lambert, présidée par Mgr Jean-Pierre Delville, au cours de laquelle seront admis les nouveaux candidats au séminaire et bénis les finalistes acteurs pastoraux ou professeurs de religion. La célébration se clôturera par un verre de l'amitié.

CATHÉDRALE

Exposition photos

Le 16 septembre, avec un jour d'avance, le diocèse de Liège fêtera la Saint Lambert et sa rentrée académique à la cathédrale ponctuée, dans le cloître, par une exposition photos qui met en avant quelques événements de l'année du nouveau service de communication. L'exposition de 12 photos a l'ambition de vous sensibiliser, de vous remémorer des événements de l'année écoulée, et de vous emmener dans la tête des trois photographes.

VAUX-SOUS-CHÈVREMONT

Dimanche de la création

Dans le cadre du Temps pour la Création, l'Unité pastorale Notre-Dame des Sources organise un "Dimanche de la Création" le 22 septembre à l'église Notre-Dame de Vaux-sous-Chèvremont à partir de 8h30. Au programme: Petit-déjeuner, animations pour petits et grands, Eucharistie et verre de l'amitié.

Informations: 04 365 02 38 - info@ndds.be